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! ! ! !近日!江苏"四川和辽宁分别上调最低工

资标准#其中!江苏一类地区月最低工资标准

从 !"#$元调整到 !%&$元$ 四川月最低工资

标准分为 %档!最高档提高到 '($$元$辽宁

一类地区月最低工资标准从 )!$$元调整到

!"$$元# 至此!($!"年以来!全国已有 !&个

省市上调了最低工资标准#

我国 !**"年确立最低工资制度# 有企业

老总明确提出最低工资制度增加中小企业压

力!保证劳动者的工作才是关键!建议取消最

低工资标准!更有经济学家认为最低工资制度

种祸根# 不过!随着社会进步和人们权益意识

的提升!最低工资存废之争烟消云散!提高最

低工资标准成为社会主流观点#

那么! 我们该陶醉于最低工资标准的再

次提升吗%放眼各地!最低工资标准在执行中

常常发生异化&&&最低工资标准往往成为最

高工资标准!结合这样的怪象和公众的期待!

笔者以为!应谨防最低工资标准'掺水()

不少地方都出现了为了获取更多的利润!

把所谓包吃"包住及各种补贴也当作工资合并

计算!以此蒙骗打工者!致使打工者的工资实际

上低于当地最低工资标准的事情) 一些企业采

取延长劳动时间"提高劳动定额等方式来规避

最低工资制度!使其在执行中异化&&&最低工

资标准往往成为最高工资标准)

因此!在最低工资标准中!不仅要保证最

低工资标准的落地!还要认识到!最该关注的

不应是'最高一档的最低工资标准(!而应是

'最低一档的最低工资标准() 最短的木板决

定了木桶的容量! 最低一档工资标准决定了

该地区劳动者的收入水平"生活水平)

更要建立企业与工人们的激励相容机制!

提高企业对最低工资制度执行的积极性和主动

性) 通过对不遵守相关法律"侵害劳动者权益的

雇主以经济惩罚! 使保护劳动者权益与雇主的

追求利润最大化的目标相容! 促进最低工资制

度及相关法律的实施) 也就是说!要对违反最低

工资标准的企业处以高额罚款等措施)有关方面

还要对最低工资标准的宣传"监督"执行贯穿始

终!方便职工积极举报投诉!维护合法权益)

在我国! 多数省市最低工资标准与职工

平均工资之比大都在 %+,以下! 与国际上最低

工资标准与职工平均工资之比通常为 %+,-

.+,的标准相去甚远) 在此必须重申!'最低工

资标准(的本位是'最低(!更要防止最低工资

标准成'最高() 长江日报 *朱四倍+

河段染色焦臭扑鼻
广东，揭阳潮汕机场。飞机缓缓下降，透

过舷窗，记者看到了一条昏黄灰黑浑浊交融
的大河。这就是榕江，连接着揭阳与汕头。
眼前的榕江，其实并不是潮汕污染最严

重的水域。!月 "#日，《新民周刊》记者下飞
机后，经普宁市麒麟镇、汕头市潮阳区谷饶
镇，到达同属潮阳区的贵屿镇。这三个镇共同
的母亲河———练江，有些河段黑得发紫，有些
河段灰白如烟。麒麟镇的垃圾焚烧，谷饶镇的
纺织工业，以及以电子垃圾拆解闻名的贵屿
镇，每天都在加深着练江的污染。
小镇里几乎每一幢三层小楼都是一样的

布局———大门上端挂着潮汕人家特有的金字
招牌，二楼三楼是住家，一楼客堂间则是工
场，向外冒着青灰的烟尘。屋里屋外成堆成堆
的蛇皮袋，装着废旧电脑配件、手机电路板。

记者走入贵屿镇西南边后望村一户人

家。这家堂屋内有五个人在火炉边忙活着，其
中两个是七八岁的孩子，欢快地一边摸爬滚
打，一边听大人使唤帮忙传递废弃的电子线
路板。无论大人小孩，都短衣短衫，徒手劳作。
这情景，在镇上，记者所见的所有敞着门的人
家，户户如此。

6万村民参与拆解
“环境关系你我他，千村整治靠大家”，镇

党政办的墙上，挂着这样的标语，以及“千村
整治”前后对比的照片。从图中，可以看出治
理前没有河堤的径流，污水漫延上岸，垃圾遍
地；治理后，一条条小河有了堤岸，虽然河水
墨黑，却也有序了些。但其实，据记者调查，许
多河道清理完不足一天，又会扔满垃圾。

贵屿镇党委委员欧伟明告诉《新民周
刊》：“历史上，贵屿镇内涝严重，农业经常失
收，大部分农民为养家糊口，以上门收购鸭
毛、猪骨以及废旧铜、锡、铁等为生。后来逐步

形成以收购废旧电子电器、废旧塑料和废旧
五金为主的废旧回收拆解加工利用产业，在
上世纪 $%年代中后期达到高峰，成为全国起
步较早、规模较大的废旧回收拆解加工集散
地。贵屿镇总面积 &'平方公里，人口 (&)'

万，下辖 '*个村或居委会；目前从事废旧回
收拆解加工的村有 "(个，从业人员达 !万
人！”电子垃圾拆废回收，成为当地主要产业
和农民收入的主要来源。
《新民周刊》记者在一些拆解作坊门口询

价，人们大都“老板，老板”极其热情地招呼。
记者和他们聊起拆解业造成的环境污染，从
业者大都只是笑笑，并强调自己从事的行业，
只是味道难闻。“其实没有那么毒。”一位已在
贵屿拆解了电子垃圾 &年的河南籍工人说：
“我们拆电子元件的工艺是原始了点，但是污
染不大。”
当一车一车的来自全国各地乃至全球各

地的电子垃圾从深圳、广州口岸登陆，辗转来
到贵屿，另一个问题凸显在眼前———“贵屿不
入‘虎穴’，谁入‘虎穴’？贵屿不‘污染’，谁来
承接这样的‘污染’？”

$%年代，发端于贵屿的拆解电子废物产
业蔓延到周边市县。“严厉打击电子废物拆解
等一切破坏环境的行为！”记者途经普宁市麒
麟镇，道路两旁不时能看到麒麟镇人民政府
的宣传牌，不锈钢制作，蓝底白字，如同稻草人
般矗立着。但就在宣传牌边不出 &米，露天拆
解焚烧照样热火朝天不管不顾。浓烟起处，只
穿着家常短衣短裤的妇女们干劲十足，没人
戴口罩，也没有任何防护措施。 *姜浩峰+

!更多精彩内容敬请阅读最新出版的

"新民周刊#$

! ! ! !中国之声 河南省宋庆龄基金会 "%((

年建造了一个 "%多米高穿旗袍、戴披肩的
女性雕像，因为外形和宋庆龄相像，位置
又在河南省宋庆龄基金会的附近，大家俗
称“宋庆龄雕像”。这个刚刚站了两年，甚
至还没有最终完工建成的雕像，已经被拆
了。为什么要拆除雕像？建造它花了多少
钱？没建好就拆了，这个损失谁来买单？

市民批评浪费
"%((年，在河南郑东新区，九如东路和

龙湖外环南路交叉口，出现了一座由石材堆
砌而成的女性雕像。大家俗称它为“宋庆龄
雕像”。据媒体公开报道，这个雕像是河南省
宋庆龄基金会青少年儿童活动中心的配套
项目。在雕像施工方 "%((年 (月的一份工
程情况汇报中介绍，“宋庆龄雕像高度 "*

米，塑身为大理石花岗岩。预计 "%("年 &月
宋庆龄雕塑及活动中心工程将整体呈现在
人们面前。”
最近，不少市民都注意到，雕像被拆了。

原本，已经看到了雕塑脸上的笑容，但现在
来到这里只能看到施工的围挡。有市民认
为，建的时候不慎重，拆的时候可能也没考
虑好，这样子有点浪费。
雕像花费多少？有媒体报道，雕像的一

位材料供货商透露，宋庆龄雕像造价在 ()"

亿元左右。但这个数字目前并没有得到河南

省宋庆龄基金会方面的核实。其实，在 "%((

年雕像开始建造时，它就曾因为造型和资金
来源等问题受到质疑。在当时的一段媒体采
访中，基金会一位赵姓工作人员称，建造费
用“应该是企业筹资”。

有关宋庆龄雕像建造、拆除、资金来源
等项目情况介绍，目前，在河南宋基会的网
站上，还查不到相关公开信息。

是否动用善款
那么，建造雕像的钱从哪里来？是不是

动用善款？为什么还没建好就要拆除雕像？
对于这些问题，河南宋基会常务副秘书长王

霄鹏表示，目前基金会正在接受由省委统战
部等部门组成的联合调查组调查，不方便回
应媒体采访。

根据河南宋基会网站上的介绍，“该基
金会在河南省委统战部的直接领导下，在中
国宋庆龄基金会的指导下，积极履行公益机
构职能，发挥公益组织的作用。”但是，"%((
年中国宋庆龄基金会发布过说明，称中国宋
庆龄基金会和地方宋庆龄基金会没有上下
隶属关系，没有行政上的上下级关系，也无
经济方面的经营合作和往来。
依据目前所掌握的事实，一位基金会从

业者分析，这件事值得注意的是项目的预算
管理是不是存在问题。有舆论质疑，该项目
应该公布资金使用等信息，但目前无法查询
到相关内容。对此，该基金会从业者介绍，一
般来说，主要是提供年报。北京师范大学中
国公益研究院常务副院长高华俊也表示，基
金会的公开透明，主要在年报中披露，看能
否通过年检。
而关于河南宋基会的年报，有媒体记者

到河南省民间组织管理局档案室，查到河南
宋基会 "%((年年报。年报中没有宋庆龄雕
像项目的相关介绍。在“"%((年工作回顾”中
提到，“用于公益基础建设 (%!+万元”，但用
于什么公益基础建设，年报中未详述。河南
宋基会 "%("年的年报，一名工作人员向该
记者表示，还没有送到。 *刘飞+

2006年春节期间，《人民日报》
如此报道贵屿：“路上车水马龙，小楼
鳞次栉比，村容整洁，空气清新。春节
刚过，走进全国最大的废旧电子电器
拆解基地—————广东省汕头市潮阳区

贵屿镇，首先看到的是这种景象。”
2013年初夏，当《新民周刊》一

进入贵屿，一股强烈的焦臭味便扑鼻
而来，逼得人透不过气来。作为初来
乍到者，记者简直无法正常呼吸。

2013年以来，全国已有18个省市上调最低工资标准———

谨防最低标准成最高标准

! ! ! !半月谈 不久前，河北沧县
“红豆局长”在回应地下水变红
质疑时，称“红色的水不等于不
达标的水”。看似荒谬的言论背
后却有一个尴尬的现实：尽管近
年来各级政府投入了巨大财力
进行水环境治理，却因为我国水
污染物排放标准中一些主要污
染物的排放限值，远比地表水环
境质量标准宽松，导致“合格”排
放污水，水体水质不断恶化。

专家和业内人士普遍认
为，滞后的标准是造成环保部
门宣称水质达标，而民众却感
到污染仍在加剧的重要原因。
以《炼焦化学工业污染物排放
标准》为例，主要水污染物 ,-.

/化学需氧量0的排放限值为 122

毫克3升，只要企业处理到 122

毫克3升，就可以直接排入环境。
而《地表水环境质量标准》规
定，,-.大于 42毫克3升即为劣
5类水。
城镇污水处理厂处理排放的水，标准也

低于地表水标准。北京碧水源科技股份有限
公司总经理戴日成说，现行污水处理厂一级
6 标准中，,-. 允许排放浓度最高为 &2 毫
克3升，而《地表水环境质量标准》中，75类水
,-.标准限值为 #2毫克3升。
对此，专家表示，要真正让受到污染的水

体水质好转，必须改变过去的环保观念，科学
实施积极的环保措施，从环境需求出发制定
相应的排污标准。 /刘宝森 王昆0

造价1.2亿元雕像未完工即拆除
“为何要拆”“谁来买单”都成谜 河南宋庆龄基金会面临调查

生存之需还是污染之痛
!!"#$"特别报道
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! !北京青年报 北京本地城镇户籍居民的住
房质量逐步提高，住房的数量已经超过一户一
套的水平，基本达到一人一间的水平。昨天，北
京工业大学、中共北京市委社会工作委员会（市
社会建设办公室）、社会科学文献出版社联合发
布 821#社会建设蓝皮书《北京社会建设分析报
告（821#）》，得出上述结论。

关键词!住房
过半城镇居民住二居室
根据北京市 8218年国民经济和社会发展

统计公报9"2("年全市城镇居民人均住房建筑
面积 "$)"!平方米。住房的数量已经超过一户
一套的水平，基本达到一人一间的水平。住二居
室的居民比例最高，占 &&)+:，有 2)(:的居民
住独栋住宅。

关键词：停车位
停车位缺口250万

根据北京市交通委员会此前公布的数据显
示，截至 "2(2年，北京市共有机动车停车位
"(*)"万多个。蓝皮书介绍，在 "2((年北京汽车
保有量达到 4+$万。
按照交通发展规划，北京市计划在 "2(&年

前至少建设 "2万个基本停车位、&万个公共停
车位和 ;万个驻车换乘停车位。即便如此，北京
市仍将有 "&2多万停车位的缺口。
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2013社会建设蓝皮书显示———


